

Sonia Roig nos cita en su despacho, situado en la Escuela Técnica Superior de Ingenieros de Montes de la Universidad Politécnica de Madrid, para hablar de su pasión: los pastos. Todos tenemos una idea preconcebida sobre ellos, pero para conocerlos mejor Roig nos remite al diccionario *Pascología*, de Carlos Ferrer, donde se recoge que son “cualquier recurso vegetal que sirve de alimento al ganado, bien directamente (en pastoreo) o bien como forraje (parte vegetativa de las plantas una vez cosechada, en fresco o bien conservada como heno, ensilada, etc.)”.

Roig es la presidenta de la Sociedad Española de Pastos (SEP) y le encanta referirse, además de a su trabajo actual, a todo el previo de la sociedad. Y es que la SEP se creó en 1960 y sus objetivos, que recogen sus estatutos, son fomentar, facilitar, divulgar y aunar los trabajos relacionados con el conocimiento, mejora y aprovechamiento de los pastos y forrajes españoles, en especial mediante la organización de reuniones periódicas para la exposición de trabajos y comunicaciones.

Muestra orgullosa la revista *Pastos* que publica la SEP desde 1971, con dos números al año. Una publicación que también ha sucumbido a las excelencias que ofrecen las nuevas tecnologías. [En su página web](#) “encontramos PDF abiertos a

todo el mundo para descargar los artículos completos. Lo cierto es que la filosofía de la sociedad siempre ha sido altruista y con una obsesión: contar lo que se está haciendo, publicarlo en la revista y que la gente lo lea y lo pueda utilizar”, comenta Roig.

De la dilatada historia de la SEP quiere destacar dos proyectos: el de transferencia de resultados de investigación *Tipificación, cartografía y evaluación de los pastos españoles*, realizado de 2000 a 2004, con el que se sintetizó y sistematizó la información y los resultados de la investigación sobre los pastos españoles que estaba dispersa en más de 2.000 publicaciones científicas desde el inicio de la sociedad; y el diccionario enciclopédico mencionado, que buscaba homogeneizar la amplia terminología que manejan. Carlos Ferrer, presidente de 2007 a 2011, se encargó de recopilar los aspectos ecológicos, botánicos, agronómicos, forestales, zootécnicos y socio-económicos de los pastos durante dos años, hasta que en 2016 vio la luz *Pascología*.

DE DOS SOCIAS A PRESIDENTA

Tradicionalmente se piensa que el mundo de los pastos, como el forestal en general, es masculino; pero Sonia Roig quiere romper ese mito. Habla del estudio *Mujer en la Sociedad Española de Pastos* y de que la sociedad se muestra muy

NOSOTRAS
CONTAMOS



Texto: Luis Guijarro / Fotografías: SEP

“Debemos procurar que vengan más mujeres, porque es importante tener su referente”

Doctora Ingeniera de Montes por la Universidad Politécnica de Madrid y profesora de Selvicultura y Repoblaciones Forestales en el Departamento de Silvopascicultura de la misma universidad, Sonia Roig preside la Sociedad Española de Pastos (SEP), una sociedad activa, altruista, en la que la mujer ha sabido encontrar su lugar. Aún así, no cesa para conseguir una participación mayor y un compromiso más activo de las mujeres en un terreno tradicionalmente muy masculinizado.



activa, por ejemplo, en la conmemoración del Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, cada 11 de febrero.

Recuerda que, como sucede en otras disciplinas, durante la primera década de vida sólo dos mujeres se incorporaron como socias a la SEP. En la década de 1970 llegaron diez más, y es a partir de 1980 cuando la proporción se estabiliza en el 30 por ciento sobre el total de socios y socias. El ingreso en la junta directiva es mucho más tardío: en 1991 es elegida vocal la primera mujer y a partir de 2001 su presencia es más significativa, llegando a alcanzar el 70 por ciento de sus miembros. Y un dato importante: desde 2015 está presidida por una mujer.

Por desgracia, pese al evidente trabajo como evaluadoras y revisoras, cuando llega la hora de seleccionar las ponencias invitadas a las reuniones científicas, estas tienen

“*Como sucede en otras disciplinas, durante la primera década de vida sólo dos mujeres se incorporaron como socias a la SEP*”

un enorme vuelco hacia los ponentes masculinos. De los treinta años analizados en el estudio, en sólo siete ocasiones alguna de las ponencias invitadas fue desarrollada por mujeres, y sólo en Barcelona 2017 hubo paridad en estos trabajos. “Tú misma tienes el sesgo y debemos forzar que vengan más mujeres, porque es importante tener su referente” explica Sonia Roig.

Los pastos necesitan de las mujeres, de los estudios científicos e incluso de la mejor de las logísticas, porque su tratamiento se encuentra repartido entre numerosas y divididas administraciones públicas. Pueden aparecer en direcciones generales que tienen que ver con producción animal, conservación de especies, uso del pastoreo para su propia conservación, mantenimiento de paisajes, prevención de incendios, abandono de los campos... “En las Administraciones es muy difícil decir dónde va el tema de los pastos”, comenta Roig. ■